
46 TZU CHI NURSING JOURNAL

階
進

之路

新冠肺炎 (COVID-19) 疫情發生前的某

一天下午，在花蓮慈濟醫院第一會議室

裡，「實證護理競賽」正在進行，各與賽

單位代表需在五分鐘內將文獻搜尋與實證

運用的成果呈現出來，主題或大或小，有

蔓越莓汁能不能減輕尿道發炎、末期病人

的散熱怎麼做有助於舒緩、預防跌倒的手

段……但都是為了改善或驗證大家在護理

工作中遇到的大小疑問，透過實證來修正

或查核正確性。院內實證護理競賽的負責

人，是戴佳惠督導。新冠疫情發生之後至

今，室內不能聚會，佳惠的工作重點轉為

監測疫情期間的病人安全。

■ 文│黃秋惠     圖│戴佳惠
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2019 年，在護理部鍾惠君主任的提攜下，戴佳惠接任護理部督導，承擔的業

務重點是護理照護品質管理、病人安全與實證照護。

頂著一頭超短髮的戴佳惠，將近一七○公分的身高、籃球中鋒的身材，總是

穿著運動上衣、運動長褲、球鞋，頸上掛著鈦鍺運動項鍊的中性打扮，進到辦

公室後，換上一身白衣制服，戴上護師帽，開始護理工作的一天……

減輕父母負擔  留在花蓮選讀公費

家住花蓮縣吉安鄉，戴佳惠還記得四、五歲時阿公阿嬤的老家是在鯉魚潭路

旁一排商家前端、靠近神學院的一間住家，有非常愜意鄉居生活的童年回憶，

後來父母在吉安買了房子，一家人才搬出老家。佳惠一路就讀化仁國小、宜昌

國中，沒有意外的話應該接下來念花蓮女中，接著就讀大學，她對於未來念醫

學系或是當老師莫名有點憧憬。那個年代是高中、五專、師專都會去考一遍的

年代，看哪種成績好再決定選哪種學校。只是爸媽在考前順口問了佳惠想不想

念護專，有公費念書不用錢，而且畢業就有工作。考試成績出爐，佳惠成績都

慈濟護專二技畢業典禮後，戴佳惠
與家人於靜思堂前合影。
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不錯，念哪裡都有機會，但她是家中長女，爸爸在紙漿廠是做粗工的，媽媽是

家管，四個小孩，她跟最小的弟弟才差七歲，家裡用錢很緊這種話爸媽沒有說

出口，但小小年紀的她想一想就懂了，自動去選填五專公費，當時只有林口長

庚、慈濟護專 ( 現升格「慈濟科技大學」) 有公費資格，那時還必須搭火車到臺

北填志願分發，媽媽陪著她去，看著身旁的人密密麻麻填了十幾個志願，他們

還奇怪戴佳惠怎麼只填了兩個，而且把在花蓮的慈濟護專排在第一順位。

五專續二技  盡享慈濟校園生活

要開學了，慈濟護專要求所有學生住校，戴佳惠住進位於花蓮市建國路底的

學生宿舍，家裡到學校相距才七公里，她開始過著新奇的住校生活，同學自北、

中、南、東各區都有，而每個星期六爸爸都來接她回家，一週有五天享受獨立

生活的自由感，週末時間可以回家感受溫馨，還可以帶外地同學暢遊宜花東。

雖說住校可以擺脫父母的管束，但其實學校管得滿嚴的，畢竟剛念護專的學

生才十六、七歲，佳惠回憶這段青澀歲月，笑著說「很像在當兵」，來自不同

地方、年紀相仿的同學一起過著團體生活，四人一室，下課回到宿舍，用餐、

晚自習、洗漱等都有規定時段，每晚固定十點熄燈，週末外出要填外宿單……

佳惠是五專第七屆，同年也是招收原住民專班的第一屆，當時的原住民專班學

戴佳惠在學成績優異，也熱衷參加社團活動結交許多志同道合的好朋友，籃球社
就是其中之一。
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生是打散在不同班級，所以也有族群融合的感覺。除了念書，就是參加社團，

籃球社和護理系學會是佳惠主要參加的社團，也曾擔任幹部，交了一些志同道

合的好朋友。

對「慈濟」的認識，當然就是從學校的人文課程開始，還有志工體驗活動，

讓她有些懵懂的概念；每個月的懿德母姊會，佳惠班上的懿德媽媽是臺北來的，

總會分享慈濟的淵源及一些小故事。年紀輕，上這樣的課或聽長輩講這些事，

一開始免不了覺得煩，但佳惠的態度是「一切先從不排斥開始，再從裡面找到

興趣」，她對護理專業科目也是抱持相同的態度。念書、考試對佳惠來說不難，

保持每學期班上前五名，都有領獎學金的機會，領獎學金有一項必要條件是志

工時數，所以她會到學生事務處工讀，也掃公廁、校園清掃，寒暑假也留在學

校工讀，難怪學校老師們都認識她。再加上她五專念完又繼續念二技，在學校

待了七年，對老師們而言，是超級熟面孔了。

五專要畢業那年是 2001 年，學校剛好開立第一屆的護理系二技 ( 二年制護理

技術專班 ) 對外聯招，佳惠順利考上，申請延後公費履約，在慈濟科技大學待

了七年，二技的學費是用五專時期存下的獎學金來繳，順利完成兩年的學業，

取得大學學歷。 

就讀二技時期，佳惠談起在大林慈院內科加護病房實習的經驗，就覺得非常

有趣。她說：「大林當時沒有像現在這麼好搭車，出了火車站後站，從地下道

一直走出來，然後走到大林慈院的路上，整個看到的都是田，我們六、七個人，

每個人都帶著厚重的行李箱，拉著走過石子路面，行李塞滿了文獻資料、教科

書，什麼都要自己帶，因為那個年代網路不發達。而每天實習結束後，醫院的

圖書館也關了，就趁著假日一起搭火車去成大圖書館找資料，蹲在書架的角落

翻書查資料，準備寫報告，這也是很熱血的青春歲月。

選擇內科加護病房  難忘第一次直接面對死亡  

在花蓮慈濟醫院內科加護病房實習的經驗成為佳惠決定畢業後走入臨床的唯

一選擇，她說：「我覺得這是能夠培養我自主判斷能力的地方。」為什麼不是

外科加護病房？她說：「因為我沒有去那邊實習過耶。」

對於護理人員來說，試用期的經歷可能都是一輩子刻骨銘心，戴佳惠也不例

外。2003 年下半年，試用期第一個月的某一天，佳惠上白班，有輔導學姊帶著，

交班的大夜班學姊說：「這病人狀況不太好，所以等一下要先連絡家屬。」記

得當時病人的床位在窗戶邊，家屬才進來到床邊，「這個病人，插著管，我才
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第一天照護他，還沒有建立什麼治療性關係……他就要走了！」佳惠的情緒一

下子爆發，哭得很大聲，哭得比家屬還慘，「我也不知道為什麼會掉眼淚，或許，

這是我人生中遇見的第一個即將過世的病人！」家屬還反過來安慰她。

佳惠回到家中總是報喜不報憂，因為怕家人擔心，只提一些比較有趣的事，

佳惠舉例：「因為外觀像男生，在加護病房裡，有的家屬或病人都會叫我『先

生』，我就會把這些當笑話跟爸媽說。」

而在臨床的情緒管理，佳惠後來就比較知道怎麼整理自己的情緒，「家屬進

來之前，我會先讓自己穩定下來，也準備好應對的方式，讓家屬也能比較安心。」

發現學術研究的魅力  攻讀碩士跨入實驗室

臨床工作三年後，考上慈濟大學護理研究所在職專班，當時學校是每週三、

四上課，所以都在大夜班上完後接著上課。研究所跟之前最大的不同，就是要

寫研究報告。佳惠發現在內科加護病房，對於「小量噴霧器的清潔方式」，學

姊們有兩派作法，一說是要用無菌的蒸餾水去清洗，另一派是用自來水沖洗，

但要晾乾。到底哪種才是正確的？她覺得這或許可以當成研究主題，如果得出

結論，也可以消除歧異，統一臨床常規作法。

針對兩派說法，佳惠先去找文獻，但沒有什麼相關支持的論文，教科書則是

說要用無菌蒸餾水。另一派覺得要用沖洗的方式，理由是萬一病人咳嗽，痰就

跑到噴霧器裡面，用蒸餾水清洗力道不夠會清不乾淨，所以要拿去水龍頭下用

自來水洗，晾乾後才能使用。臨床的情境有很多變化，所以要做一些驗證。研

究主題與目的確立後，佳惠與指導教授李茹萍老師討論，包括研究方法、研究

的設計與確效的手法與流程制定，怎麼模擬小量噴霧器有污染和沒有污染的狀

態等等。「我們要在實驗室裡面執行，培養固定量的細菌之後，要『種細菌』

到噴霧器裡面。」佳惠感謝指導教授幫忙協請微生物免疫學系的林念璁老師來

教她，也因此學會了微生物免疫學相關的知識與技術。

研究論文完成後，得以在 2011 年臺灣護理學會的護理研究期刊發表，也據

以修正單位的臨床常規。而護理進階 N4，也因此順利完成。

菜鳥阿長從挫折中進化  空降主管柔性融入單位

戴佳惠的臨床護理生涯幾乎都在內科加護病房度過，14 年的時間，除了短暫

支援胸腔科及一般醫學內科。而她第一次接任主管職的失敗經驗，也算是得到

一場震撼教育。
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雖然外貌很中性，戴佳惠一開口，聲音是細細柔柔的語調，笑笑的、很直爽

的談起曾經的負面挫折，有種坦然面對的暢快。「我那時候很菜啊。在 ICU 當

代理護理長，要管五、六十位護理師，行政經驗不夠，又擔心做不好，就有很

多要求。那時有離職潮，所以人力很吃緊，當我又管得很緊時，就有很多的不

滿、抗爭……」佳惠承認自己年輕不懂事，「有時候就很衝，搞得當下的關係

很緊張。」也感謝護理部的調整，請資深的陳惠蘭護理長來當救火隊，又同時

完成內科第一及第二加護病房的整併，佳惠虛心受教，「在惠蘭阿長的管理之

下，我學到很多，也感覺到，有時候真的需要柔軟一點。」

事隔四、五年，2017 年 10 月，戴佳惠接到新任務，要擔任二八東腸胃科病

房護理長。她不是原單位晉升護理長，等於是空降，她決定先從基本認識開始，

所以花了幾個月跟同仁會談，了解同仁的背景，也讓同仁了解她。她說：「因

為我剛來，跟單位不熟，剛好要年度考核……」透過面談，建立了夥伴關係。

接下來，她發揮自己重症加護能力的優勢，來幫助一般內科病房的護理學弟妹，

「像病人的疾病進展、為什麼病人會出現這樣的狀態？背後有什麼原因，透過

累積了深厚的內科加護病房重症護理經驗，
戴佳惠不吝於教導給後進學弟妹。圖為教導
護理同仁照顧新冠肺炎病人時，操作清醒俯
臥位的方式，由同仁擔任示範。
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我的說明，他們很快就能理解。」資淺的學妹甚至用著崇拜的眼神看著她問：「阿

長，妳怎麼會這麼清楚？」尤其是遇到病人的急救事件，誰負責抽藥、誰要做

什麼，「像在病房區綠色九號急救時，最怕是混亂，因為訊息飛來飛去，有時

人都圍在一起，不知道誰接球。」佳惠發揮在加護病房訓練的經驗，把人力做

一些安排，甚至精簡，就不會讓現場混亂。戴佳惠累積了管理經驗與溝通智慧，

讓單位夥伴了解她不是來「管」人的，而是來互相成就，讓這個單位變更好。

完成階段性任務後，她回到內科加護病房護理長職位，不到兩年，就被拔升為

護理部督導，管理業務從一個單位擴及整家醫院。

佳惠感謝章淑娟前主任 ( 現慈濟醫療法人護理委員會主委 ) 十多年來陪伴她

從菜鳥變成臨床的中堅份子，也感謝鍾惠君主任給她的現階段任務，「將護理

在院內推動實證護理，戴佳惠帶著護理同仁腦力激盪。
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品質與實證照護連結，有一個循環的概念；從臨床發現問題去驗證，驗證得到

的數據也能發表文章變成證據，從學術回饋到臨床。」戴佳惠認同這樣的學術

與臨床結合的模式是「有需要這樣做的」，也是一種願景，於是欣然接下任務。

輔導親近學術  一切最終都回到臨床

佳惠考上慈濟大學醫學科學研究所博士班是在 2012 年，但那時就是剛接副

護理長、不久後代理護理長的時期，怕分身乏術，便先休學，於 2014 年復學，

博士班的論文主題聚焦於糖尿病足潰瘍的傷口照護，以連結健保資料庫分析，

同時進行臨床的試驗，於 2020 年取得博士學位，算是完成了精進學業的「大

滿貫」。

從擔任主管以來，佳惠的工作重點之一也包含了教導學術發表。「對一般護

理人員來講，很害怕學術。多數學弟妹比較擔心的是不知道怎麼看資料。」佳

惠分享她的輔導方式，「我感覺，學弟妹會比較害怕英文，如果立刻要大家查

國外的文獻，比較不會想去念。所以先從中文找文獻，教大家怎麼看懂資料，

這一篇研究裡面給的訊息是什麼。」學弟妹熟悉了文獻的查找方式，再切換為

以英文為主，就比較能上手。還有一個好方法就是劃重點，「讀資料時一開始

要慢一點，我先幫忙劃重點，讓大家了解這一段在講什麼。」而輔導的人數先

從一對一開始，再到兩人或三人小組，有需要再到多人。幾次實證的應用與書

寫、報告，都是這樣的方式完成的，也建立了學弟妹的信心，學術發表不再遙

不可及。

「學術如果與臨床脫軌，就沒有意義。」戴佳惠能夠在學術上一直往前邁進，

是因為能感受到它可以回頭改善臨床的效果。佳惠舉例在碩士班發表的論文，

因為有資料佐證，幫助單位修訂了作業標準，而論文還能成為其他護理師撰寫

論文時引用的文獻，佳惠說：「感覺還不錯，表示我做這些事情，是有幫助到

別人。」

回顧至今的護理生涯，佳惠談及累積成就的養分：「實習的過程養成我的學

理與技能，在臨床工作時把比較不足或熟悉的地方加強，透過這樣的加強，跟

資淺的學弟妹做一些互動，能用自己理解的方式，讓他們聽懂我的提醒，自己

執行到教，然後再回饋到讓執行面更好，就是那個循環，會讓自己很有自信。」

體認到學術研究帶給臨床的改善與優化，再加上臨床經驗的傳承，積累出佳惠

的護理專業信心，對自己的護理職涯方向更加篤定。 


